
Seniorenbeirat der Stadt Ratzeburg 
Niederschri  zur 35. Sitzung des Seniorenbeirates am 17.04.2023 

 
 

Ort: Ratzeburg, Rathaus, Raum 2.11 
Beginn: 15:00 Uhr   Ende: 17.00 Uhr 
 
Teilnehmende Mitglieder des SBR 
Herr Hartmut Ast  
Herr Dr. Dirk Bade  
Herr Günter Deutschmann (ab 15.38h) 
Herr Arno Lehnhardt 
Herr Jürgen Pfeiffer  
 
Stadtverwaltung Ratzeburg:  
Herr Bürgermeister E. Graf 
Frau M. Colell, FB Schule, Sport, Familien, Jugend u. Senioren. 
 
Gäste:  
Herr Hansjürgen Zweiniger 
Herr Nicolas Reuß (FDP) 
 
 
 

Protokoll 
 

TOP 1: Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden, 
Herr Pfeiffer eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die 
Beschlussfähigkeit des Seniorenbeirates fest. Die Tagesordnung wird wie vorgelegt angenommen. 
 
 
TOP 2: Beschluss zur Niederschri  der 34. Sitzung des Seniorenbeirates vom 13.03.2023. 
Zu dem Protokoll der Sitzung vom 13.3. 2023 werden keine Ergänzungen oder Korrekturen 
erhoben und eins mmig angenommen 
  
 
TOP 3: Fragen, Anregungen und Vorschläge von Einwohnerinnen und Einwohnern 
Der Gast Herr Zweiniger hat einige kri sche Anmerkungen zu dem letzten Demokra e-Cafè zum 
Thema Mobilität. Er spricht Details an, die ihm als ehemaligen Verkehrsexperten auffielen, daraus 
ergeben sich jedoch keine Folgerungen. Das Thema „Rampe an Linienbussen für Rollstuhlfahrer“ 
wurde an anderer Stelle ver e . 
 
 
TOP 4: Marktgespräche (Herr Lehnhardt), Brie ox-Stadtbücherei (Herr Ast), 
Posteingang Rathaus (Herr Pfeiffer). 
An Herrn Lehnhardt wurde bei den Marktgesprächen keine Themen herangetragen, die genannt 
werden können. 



Herr Ast übergibt aus der Brie ox in der Stadtbücherei an Herrn Dr. Bade einen weiteren 
ausgefüllten Umfragebogen zum Bürgerbusprojekt. Die Umfrage läu  noch bis August/ September 
Herr Pfeiffer konnte keinen Posteingang im Rathaus feststellen. 
 
 
TOP 5: Bürgerbus 
Bericht über die erste Veranstaltung „Demokra eCafé“ zum Thema „Mobilität und Bürgerbus“ 
(Herr Dr. Bade) 
Herr Dr. Bade berichtet von der erfolgten Veranstaltung des Demokra e-Cafès zum Thema 
„Mobilität am 28.3. Eine erfreuliche Anzahl von Bürgern nahm an der Veranstaltung teil. Von den 
vier Referenten waren zwei gekommen. Dennoch waren mit Herrn Grönheim aus Berkenthin und 
Herrn Yomi vom Kreis wich ge Ansprechpartner vertreten. 
Der Austausch ergab wich ge Informa onen: Die Linienbusse haben meistens einen bedienbaren 
Li  zur Absenkung der Rampe für Rollstuhlfahrer. Das Problem ist lediglich der Sitzplatz im Bus, 
der vorschri smäßig angeboten werden muss aber technisch nicht immer gewährleistet werden 
kann.  
Ein anderer Diskussionspunkt war das Ru axi, das für Berkenthin bereits im Einsatz ist und 
erfolgreich genutzt wird. Das ergänzt die Angebotspale e beim Thema Mobilität. Allerdings ist zu 
bedenken, dass diese Termine bereits eine Woche im Voraus gebucht werden müssen. 
Weitere Erfahrungen wurden genannt wie die Mi ahrerbänke, die bereits in Dargow und Seedorf 
vorhanden sind. Sie werden für Stad ahrten nach Ratzeburg und Mölln genutzt. Lediglich das 
Thema Rückfahrt ist bisher ungenügend gelöst. Als Hauptproblem kristallisierte sich die 
Zuverlässigkeit abgesprochener Transpor ermine heraus. 
Der Gast Herr Zweiniger benennt als Problem für Senioren die Nachvollziehbarkeit des komplexen 
Themas im Rahmen von Diskussionsrunden. Letztendlich stellt Herr Dr. Bade fest, dass der 
Seniorenbeirat solche Diskussionsforen ini ieren kann, die Eigenverantwortlichkeit aber bei den 
Teilnehmern liegt, bei Unklarheiten entsprechende Nachfragen zu stellen. 
Herr Sauer hat in Zusammenarbeit mit Dr. Bade bereits eine gute Presseresonanz erreicht.  
 
 
TOP 6: „Demokra e-Café“ am 24.04.2023 zum Thema „Kommunalwahl“, - 
Diskussionsnachmi ag für Senioren und Seniorinnen mit zur Wahl antretenden Kandidaten der 
Parteien in Ratzeburg 
Herr Dr.Bade verteilt DIN A 5 Flyer für das nächste Demokra e-Cafè zum Thema Regionalwahlen 
am 24.4. von 15 bis 17.40h. Thema ist außerdem der Aushang von DIN A 4 Plakaten in Geschä en. 
Es wird immer häufiger abgelehnt, dieses Werbematerial an Schaufensterscheiben zu platzieren.  
Der Bürgermeister Herr Graf stellt bedauernd dazu fest, dass es eine zu beobachtende Tendenz ist, 
dass der Einzelhandel in Ratzeburg sich zunehmend aus der Verantwortlichkeit für demokra sche 
Projekte heraushält. Einige Anmeldungen per E-Mail liegen bereits vor. 
 
 
TOP 7: „Demokra e-Café“ - Vortrag zum Thema Landwirtscha , ökologischer Anbau von 
landwirtscha lichen Lebensmi eln sowie gesunder Ernährung (Herr Alfons Wiesler-Trapp, 
Demeterhof Fredeburg), voraussichtlich Mi e Mai 2023 im Ratssaal der Stadt Ratzeburg 
Für die Planung der nächsten Veranstaltungen der Demokra e-Cafès liegen bereits einige Ideen 
vor, weitere müssen noch gefunden werden. 
Zum Thema Landwirtscha  und ökologischer Anbau wird Herr Deutschmann die Terminierung mit 
Herrn Wiesler-Trapp vom Demeter Hof Fredeburg final klären. Es ist für den Zeitraum Mi e bis 
Ende Mai geplant und wird im Ratssaal des Rathauses sta inden. In enger Koopera on mit Herrn 
Sauer von der Stadtverwaltung werden weitere Details geklärt. Die begründete Erhöhung der 



Referentenkosten für Herrn Wiesler-Trapp von 80 € auf 300 € bewegt sich noch im Rahmen des 
geplanten Budgets.  
 
 
TOP 8: Berichte aus den Ausschusssitzungen, sofern eine Beteiligung durch den 
Seniorenbeirat erforderlich war. 
Herr Deutschmann ha e im Bauausschuss das Thema Zuwegung zum Parkplatz am Wochenmarkt 
angesprochen. Daraus ergab sich eine Tatortbegehung am 6.4., an dem der Bürgermeister Herr 
Graf und Herr Schnabel von der Tie auabteilung mit dem Seniorenbeirat teilnahmen. Ergebnis 
des Gesprächs war, dass eine Klinkertrasse an einer festgelegten Strecke gepflastert wird, so dass 
Mitbürger mit Rollator oder Rollstuhl einen besseren Zugang zum Wochenmarkt erhalten.  
 
 
TOP 9: Sons ges: 
Besprechung/Diskussion weiterer kurzfris g vorgetragener wich ger und nicht aufschiebbarer 
Themen. 
9.1. Rega arundfahrt 
Herr Ast berichtet von der Absprache, dass der Shanty-Chor „Die Schaalseejungs“ bei der 
Rega abeglei ahrt anwesend ist aber kein Honorar erhält. Dafür aber freien Zugang zum Schiff.  
Es werden ca. 10 Personen des Shantys-Chores mi ahren. 
9.2. Es werden weitere Themen für die restlichen Veranstaltungen der Demokra e-Cafès gesucht. 
Folgende Vorschläge werden genannt und teilweise disku ert:  
- Herr Dr. Bade empfiehlt den Film „Der Krieg in mir“. 
 Inhalt: Der Protagonist ist erstaunt, dass das Trauma seiner Großeltern aus dem Zweiten 
Weltkrieg auch in ihm nachwirkt. Er macht sich auf die Suche nach Spuren seiner Großväter im 
Zweiten Weltkrieg und spricht auch mit Zeitzeugen, die über Vertreibung, Flucht und Völkermord 
berichten. 
Mit Herrn Schneider von „Partnerscha  für Demokra e“ wurde bereits besprochen, dass er dieses 
Thema in der Lauenburgischen Gelehrtenschule platzieren möchte, in Koopera on mit der 
Lehrerscha  und den Schülern. 
-Ein weiteres Thema wäre das Thema „Grenzöffnung und ihre Folgen“. Da dieses Thema in der 
Vergangenheit schon ö er in Ratzeburg bearbeitet wurde, sind kompetente Personen bekannt 
und es ist Bildmaterialien zu erhalten. Eine Zusammenarbeit mit dem Grenzhus in Schlagsdorf 
(Leiter ist Dr. Albrecht) bietet sich an. Bürgermeister Herr Graf klärt dieses Thema mit Herrn Sauer 
weiter ab. 
-außerdem wird das Thema Digitalisierung genannt, das ein Dauerbrenner auch für Senioren ist, 
speziell die Bedienung von Handys. 
-Vorsorge gehört ebenso zur Themenpale e wie das Thema Sicherheit für Senioren. Bei diesen 
Themen ist jeweils eine Verbindung zu dem Demokra e-Thema zu beachten. 

 
9.3.Der nächste Seniorenbeirat kommt am 8.5.2023 um 15 Uhr im Rathaus zusammen. 
 
 

gez.: Hartmut Ast                                                                            gez. Jürgen Pfeiffer 
    (Protokoll)                                                                                      (Vorsitzender) 

 
  


